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Э Х О  С О Б Ы Т И И
ПОДВЕДЕНЫ

ИТОГИ
СОРЕВНОВАНИЯ

В Пермском политех
ническом институте со
стоялось подведение ито
гов соревнования вузов 
Урала и Сибири за 1982 
год.

Лучших результатов 
добились: по научно-ис
следовательской работе 
Пермский политехниче
ский институт, во вне- 
учебной кадровой работе 
Уральский политехниче
ский, ТПИ занял общее 
пятое место.

Обобщенные итоги 
творческого содружества 
направлены в Республи
канский комитет проф
союза, в Минвузы СССР 
и РСФСР.

АВТОРСКИЕ
СВИДЕТЕЛЬСТВА

СТУДЕНТОВ
Медалью «Лауреат 

Всероссийского конкур
са» награждена студент
ка гр. 5460 ХТФ Е. Нико- 
лаенкова за работу «Ами- 
нокетоны». Ее научный 
руководитель — доцент 
кафедры органической 
химии и технологии ор 
ганичес.кого синтеза
Н. С. Добычина. Эта ра

бота имеет большое 
практическое значение в 
поиске новых лекарст
венных препаратов про
тивосудорожного дейст
вия в ряду аминокислот.

На кафедре технологии 
основного органического 
синтеза получено не
сколько авторских свиде
тельств по поиску новых 
фоточувствительных ма 
териалов для записи фо
то- и другой информации. 
В числе соавторов этих 
работ студентки Л. Май
орова, Н. Деткова, М. 
Бредихина.

К. ЛАРИНА.

ПОЛИТЕХНИКИ
СЕЛУ

Политехники активно 
принимают участие в ве
сенних сельскохозяйст
венных работах.

Студенты I и II курсов 
всех факультетов выез
жали в поселок Кафтан- 
чиково на переборку 
сортового картофеля. К

посадке подготовлено 800 
тонн. Сейчас переборкой 
заняты слушатели и пре
подаватели подготови
тельного отделения.

В конце мая началась 
посадка рассады капусты. 
Эту работу выполняют 
сотрудники факультетов, 
НИИ, отделов. За две не
дели предстоит засадить 
65 га земли в совхозе 
«Степановский».

В. АНДРЕЕВА.

К ВСТРЕЧЕ 
АБИТУРИЕНТОВ
На заседании бюро ко

митета ВЛКСМ институ
та утвержден план рабо
ты комсомольской орга
низации на летний пери
од.

На большинстве фа
культетов подобраны 
кандидатуры активистов 
в летний состав комите

тов ВЛКСМ, профбюро, 
студсоветов.

Разработано положе
ние о смотре-конкурсе на 
лучший факультетский 
штаб «Абитуриент-83».

Смотр-конкурс прово
дится с целью улучшения 
работы с новым набором.

Комсомольская органи
зация института готова 
к встрече пополнения сту
дентов.

А. ЯКОВЛЕВ.

РОЖДЕНИЕ
ИНЖЕНЕРА

Н А  П Р Е М И Ю  
ОБКОМА В Л К С М

Комиссия по присуждению премии Том
ского обкома комсомола в области науки и 
техники сообщает, что к участию во втором 
туре допущены следующие работы политех
ников :

Е. В. Черняев, Е. И. Черняева, Г. Девят- 
ков. «Оценка золоторудных объектов на ос
нове комплексных геологических геохимиче
ских и геофизических исследований»,

Е. Кулагин, Н. Мордвинова, Э. Портняги- 
на, Т. Хаханина. «Инверсионно вольтампер- 
метрический метод контроля технологии мик
роэлектроники ».

В. Хлабутин, Ю. Пивоваров. «Новые эф. 
фекты взаимодействия релятивистских час
тиц с криталлами и их применение».

БЕССПОРНА истина: 
каждый человек является 
строителем самого себя. 
В связи с этим вспоми
наются известные слова 
В. Шекспира: «Каждый 
из нас — сад, а садовник 
в нем — воля. Расти л» 
в нас крапиве, салату, 
тмину, чему-нибудь одно
му или многому, заглох
нуть ли без ухода, или 
пышно разрастись — 
всему Зтому мы сами 
господа».

Почему, окунувшись в 
студенческий мир, одни 
испытывают радость об
щения с книгой, с нау
кой, обогащаются сами и 
могут обогащать окружа
ющих, а у других появ
ляется леность, беспеч
ность, недопустимое раз
базаривание драгоценно
го времени? С такими 
мыслями я шла к отлич
нику учебы Олегу Уман- 
скому, студенту V курса 
ЭФФ.

— Я давно хотел за
ниматься электроникой, 
— говорит Олег. — До 
поступления в институт 
работал на заводе в от
деле контрольно-измери
тельных приборов. Чтобы 
больше узнать, стараюсь 
прежде всего планиро
вать свое время, иногда 
даже по минутам. Наме
чаю, что нужно сделать 
на следующий день, че
рез день или на неделю 
вперед.

Олег Уманский зани

мается дипломным проек
тированием на кафедре 
промышленной и меди
цинской электроники под 
руководством доцента 
Я. С. Пеккера.

— Хорошо подготов
лен и в области точных, 
и прикладных наук. Име
ет достаточно широкий 
кругозор, — так отзы
вается руководитель о 
своем подопечном. — 
Выл секретарем комсо
мольского бюро специ
альности, командиром 
ССО. Один из тех сту
дентов, которые с душой 
занимаются научно-иссле
довательской работой, 
умело пользуются лите
ратурой.

Олег на третьем кур
се принимал участие в 
мюнтаже и настройке 
электрических систем, 
приобретал навыки прак
тической работы.

— А начиная с IV 
курса, — говорит С. П. 
Парахин, аспирант ка
федры ПМЭ, — работает 
по договору о содружест
ве между ТПИ и Сибир
ским филиалом Всесоюз
ного кардиологического 
центра АМН СССР.

Олег участвовал в соз
дании устройства для 
оценки состояния и диаг
ностики нарушений вод
но-солевого гомеостаза. 
Прибор внедрен и дейст
вует в кардиоцентре. 
Сейчас дипломник участ

вует в разработке функ
циональных блоков для 
измерительного комплек
са «Гомеогест» с авто
матизированной системой 
диагностики. Эта тема 
является основой его ре
ального дипломного про
екта.

Уманский — участник 
двух Всесоюзных школ по 
биомедицинской кибер
нетике, многих студенче
ских конференций разно
го уровня, награждей гра
мотами и премиями. Он

отличник НИРС, имеет 
4 публикации. Активно 
занимался комсомольской 
работой, выезжал в село 
Верховье на строительст
во памятника погибшим 
политехникам.

Многое успел сделать 
Олег за пять лет учебы 
в вузе. И в итоге — гото
вый специалист с четко 
ьыраженным стилем ра
боты. Это отнюдь не 
просто. Но так увлека
тельно и необходимо.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

Н АИБОЛЕЕ рас- 
простра н е н и о й 
формой НИРС на 

младших курсах является 
реферативная работа. 
Она развивает навыки 
работы с литературой, 
расширяет кругозор и 
углубляет знания.

Второкурсники специ
альности-' « технология ма
шиностроения станков и 
резания металлов» сразу 
же после зимней сессии 
взяли темы рефератив
ных работ По отдельным 
главам курса и современ
ным проблемам. Вот не
которые из тем: «Пробле-

НИРС начинается с реферата
мы прочности в авиаци
онной и космической
технике», «Уроки аварии 
стальных конструкций», 
«Сопротивление материа
ла при высокоскоростном 
ударе (снарядом)» и т. д. 
Ежегодно студенты по 
темам кафедры пишут
около ста рефератов.
Наиболее интересные от
бираются комиссией ка
федры на институтский 
конкурс. Так, в этом го

ду жюри отметило в чис
ле лучших рефераты 
Г. Кунаковского, II. Лин- 
ского, И. Старовойтова, 
Е. Гребенщикова, А. До- 
машова, И. Волгиной, М 
Герасимова, М. Деваева, 
Т. Петровой.

По всем рефератам 
студенты готовят докла
ды. Сначала они были 
прочитаны в группах, по
том самые лучшие вы
двинуты на поточную 
конференцию кафедры.

Только в одном потоке 
МСФ заслушано 12 до
кладов. Иллюстрации 
были оформлены в виде 
плакатов. Студенческие 
жюри конференции отме
тило интересную и эф
фективную форму изуче
ния актуальных проблем 
и вопросов курса сопро
тивления материалов.

В. МАКСАК, 
зав. кафедрой сопро
тивления материа

лов, профессор.

В ОБЩЕЖИТ И И 
электроэнерге т и- 
ков на Пирогова, 

18-а состоялось заседа
ние депутатской группы. 
Слушался вопрос о рабо
те- студенческого совета, 
которым руководит
Н. Арзубов. В обсужде
нии приняли участие ру
ководители факультетов. 
Декан К. А. Хорьков, 
секретарь партийного 
бюро Г. Е. Куртенков, 
заведующий кафедрой 
К?. П. Усов, куратор об-

ВМЕСТЕ С ДЕПУТАТАМИ
щежития А. С. Гусев. 
Депутаты О. А. Аникина, 
Т. Ю. Вальт, Е. И. Пу
хов, В. И. Подкатов и 
другие отметили, что сту
денты стали больше за
ботиться о состоянии 
своего дома. С десятого 
места в первом: туре смот
ра-конкурса общежитие 
поднялось на четвертое.

Созданы специальные 
дружины оперативников, 
и за семестр было отме
чено только два наруше
ния порядка. Вопросы о 
работе в общежитиях ре
гулярно рассматриваются 
на совещаниях у декана. 
Решается вопрос о за
креплении части комнат 
за студентами. Регулярно

проводятся рейды сани
тарной комиссии.

Справедливое замеча
ние вынес депутат В. 
Подкатов. Он сказал, 
что студенческий совет и 
комсомольский комитет 
факультета мало уделяют 
внимания состоянию ин
вентаря и оборудования

в общежитии, вопросами 
сохранности государст
венной собственности 
больше занимаются де
канат и партийная орга
низация, чем сами сту
денты. Не пора ли на
значить ответственных за 
этот важный раздел из 
числа жильцов?

Депутаты обещали 
свою помощь в решении 
проблемы капитального 
ремонта радиосети.

Б. СТЕПАНОВА.

ТРЕБУЕТСЯ

ПОМОЩЬ
12 июня в пионер

ском лагере «Юность» 
начнется первый се
зон.

Но . многие благо- 
устронтельные работы 
в лагере еще не закон
чены. Родителям нуж
но активнее принять 
участие в них, отрабо
тать но 6 часов в ла
гере.



9 «ЗА КАДРЫ» 8 июня 1983 года
В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА: НА КОНТРОЛЕ — 

ВЫПОЛНЕНИЕ ПОСТАНОВЛЕНИЯ

В ПАССИВЕ
ОКАЗАЛИСЬ СТУДЕНТЫ  ■ КОММУНИСТЫ

ПАРТИЙНЫЙ комитет 
рассмотрел состояние 
учебы студентов-комму- 
нистов. Вопрос был вы
зван тревожным, положе
нием: уровень их успе
ваемости — ниже средне- 
институтского. Одни и те 
же коммунисты имеют от 
сессии к сессии двойки, 
а студенты С. Исупов с 
АВТФ, А. Сысов с ЭФФ 
находятся к тому же в 
числе прогульщиков. В 
феврале этот вопрос уже 
рассматривался на парт
коме, но некоторые пар
тийные бюро так и не ор
ганизовали постоянный 
контроль за учебой ком
мунистов. Так, партбюро 
ХТФ (секретарь В. М. 
Миронов) ограничивается 
только проверкой учебы 
коммунистов во время ат
тестаций и не проводит 
профилактическую рабо
ту. Поэтому и не нашлось 
на факультете человека, 
который бы помог сту
дентке Л. Марухненко 
подготовиться по матема
тике к новой сессии. А 
ведь недавно, принимая 
ее в партию, коммунис
ты хотели помочь ей в 
трудном предмете, на де
ле же даже не развеяли 
ее неуверенность. В ре
зультате студентка реши
ла уйти из института.

Из 10 студентов-ком- 
мунистов АВТФ 4 после 
зимней сессии оказались

задолженниками. Трое из 
них не допущены к ве
сенним экзаменам. Пар
тийное бюро (секретарь 
В. Н. Щербаков) не вело 
индивидуальной работы 
со студентами, не стави
ло обсуждений каждого 
из них на своих заседани
ях. Коммунисты мирятся 
с пропусками занятий на 
факультете. Даже один 
из ведущих комсомоль
ских активистов И. 
Кляйн имеет большое ко
личество пропущенных 
занятий.

Партком считает, что 
в партийных бюро фа
культетов должны быть 
назначены ответственные 
за постоянный контроль 
учебы студентои-комму- 
нистов, что нужно под
ключить к этой работе 
комсомольских и профсо
юзных активистов. Не
обходимо знать, как учит
ся каждый член и канди
дат партии, в случае не
обходимости принимать 
срочные меры, помогать 
в учебе. Недопустимо, 
чтобы коммунисты учи
лись хуже других студен
тов. Их долг — быть 
примером во всем, тем 
более в труде. А для 
студента главный труд — 
учеба. И об этом они дол
жны помнить всегда.

Р. ГОРСКАЯ.

В институтские аудитории, библиотечные 
залы пришла горячая пора: началась сессия.

Библиотека — это то место, где студент 
учится самостоятельно работать с литерату
рой, учится из массы данных вычленять ос
новное.

Самостоятельная работа с научной литера
турой — важная составляющая в процессе 
подготовки современного инженера.

НА СНИМКЕ: в одном из абонементов 
НТВ студенты интересуются новыми посту
плениями литературы.

Фото М. Пасекова.
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политдень
По всей области 

пройдут собрания кол
лективов рабочих, слу
жащих, тружеников 
сельского хозяйства по 
вопросам укрепления 
дисциплины и органи
зованности.

В нашем; институте 
состоятся собрания в 
НИИ, на факультетах 
и кафедрах. Будет 
проанализировано вы
полнение решений, 
принятых на профсо
юзных собраниях и в 
политдень 12" мая, на
мечены новые пути 
укрепления дисципли
ны и улучшение орга
низации труда.

У студентов пройдут 
собрания по намечен
ной теме в дни кон
сультаций.

М Ы ВОЗМУЩА
ЕМСЯ, когда не 
можем купить в 

магазинах картофель, а 
ведь в этом порой есть и 
наша вина. Одни полени
лись на переборке кар
тофеля, другие оставили 
много клубней в земле в 
уборочную пору, третьи 
— вместо того, чтобы 
ударно работать, пели 
песни у костра...

На бюро комитета 
ВЛКСМ института разби
ралось дело группы 0610 
физико-технического фа
культета, недобросовест
но работавшей на подго
товке картофеля к посад
ке в совхозе «Централь
ный». Из 22 человек в 
совхоз поехали 14. 
Быстро расправились с 
порученным делом, разве
ли костер, достали про
дукты, гитару, и пошло 
веселье. Бригадир овощ
ной базы сделала сту
дентам одно замечание, 
другое — и началась пе
ребранка. Дело кончилось 
тем, что в райком комсо
мола пришло суровое 
письмо. В нем говори
лось, что в совхозе не 
хватает рабочих рук, что 
уходят сроки загянув-

В этом году испол
няется 10 лет с того 
момента, как научно- 
техническая библиоте
ка получила свое зда
ние, в котором она 
размещается в насто
ящее время. Среди 
других залов был от
крыт и зал новых по
ступлений, где читате
лям созданы все усло
вия для ознакомления 
с новой литературой: 
книги и журналы рас
полагаются на столах 
и витринах по отрас
лям знаний, каждому 
разделу отведено по
стоянное место.

На новые поступле
ния литературы ведется 
картотека, в которой 
хранятся сведения о кни
гах и продолжающихся 
изданиях, экспонировав
шихся на выставке в те
чение года. Читатели, не 
успевшие просмотреть ли
тературу на выставке, мо
гут ознакомиться с ней 
по картотеке. В зале чи
татель может сделать 
заказ на техническую и 
художественную литера
туру с выставки, минуя 
книгохранение. Все это 
создает определенные 
удобства и экономит вре
мя.

Можно ознакомиться с 
новой литературой не

СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ -------------------------------------------------------------------

« ..Щ И Т Е  ФАКТЫ В КНИГАХ»
только по своей специ
альности, но и с обще
ственно-политической, но
винками художественной 
литературы, книгами и 

альбомами по искусству.
Напомним, что НТВ ТПИ 
получает все издания, 
выходящие на русском 
языке по профилю инсти
тута.

Среди читателей мож
но встретить студентов и 
преподавателей, прорабо
тавших в институте много 
лет. Некоторые сотруд
ники имеют свой библио
течный день. Так, доцент 
АВТФ П. И, Степанов 
уже более Двух десятков 
лет еженедельно прихо
дит на выставку новинок. 
Примеру отца последова
ли и дети: дочь Ирина, 
ассистент АВТФ, также 
постоянно следит за но
винками, часто можно 
встретить здесь и сына 
Бориса, студента ФТФ.

Частый гость зала но
вых поступлений — наш 
старейший читатель про
фессор ХТФ А. Г. Стром- 
берг. Мимо его внимания 
не пройдет ни одна книга 
по специальности, он ин
тересуется общественно-

политической литерату
рой, книгами и альбома
ми по искусству.

Профессор ГРФ А. Г. 
Бакиров более 30 лет 
приходит в нашу библио
теку, систематически сле
дит за книжными новин
ками, что, несомненно, 
способствовало его ус
пешной работе над кан
дидатской, а затем и док
торской диссертациями.

Старший преподава
тель ТЭФ Л. А. Бело- 
местных работает в ТПИ 
более 10 лет, и все эти 
годы регулярно посещает 
библиотеку. Круг ее ин
тересов широк: от лите
ратуры по специальности, 
по вопросам методиче
ской и воспитательной 
работы со студентами до 
общественно - политиче
ской и художественной. 
Здесь она выбирает и за
казывает литературу не 
только для себя, но и у ш 
своих сыновей.

Дипломник ТЭФ С. 
Медведев ходит в зал но
винок со второго курса. 
О зале новых поступле
ний он отозвался так: 
«Этот зал — самое за
мечательное открытие, 

сделанное мною в НТВ».

Еще многие имена пре
подавателей и студентов 
можно было бы назвать. 
Но, к сожалению, чита
телями зала новых посту
плений являются далеко 
не все преподаватели: в 
1982—1983 учебном го
ду их зарегистрировано 
всего лишь 484 человека, 
еще меньше студентов.

В. А. Обручев писал: 
«Мир слишком; велик,
своими глазами вы уви
дите ничтожно .малую
долю, поэтому ищите
факты в книгах. Соби
райте их ежедневно». К 
этим словам остается до
бавить: не проходите ми
мо библиотеки, ее богат
ства широко раскрыты 
для вас, совершайте свои 
открытия в книгах.

В. ВАСИЛЬЕВА, 
зав. сектором НТВ.

НА МОРАЛЬНЫЕ ТЕМЫ

Н Е  Н А  В Ы С О Т Е
БЫЛА ГРУППА 0610 НА ПЕРЕБОРКЕ

шихся из-за плохой пого
ды весенних полевых ра
бот, а студенты ФТФ 
вместо того, чтобы тру
диться, развлекаются у 
костра, и на замечания 
отвечают грубостью. Де
ло группы рассматрива
лось в райкоме ВЛКСМ, 
на партийном бюро и в 
комитете комсомола. II 
все потому, что от сту
дентов физико-техников 
требовалось элементарное 
— работа, а не коллек
тивный отдых на приро
де.

Низкой оказалась соз
нательность в коллективе 
группы. Это и поставили 
в вину студентам члены 
бюро. Не случайно сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
института В. Подкатов 
сказал, что сегодня для 
политехников важно не 
только учиться, но и 
серьезно подходить к по

рученному делу, к вы
полнению Продовольст 
венной программы. Сту
дентов освобождают от 
занятий в связи с серьез
ным положением на по
лях.

Не занял активной по
зиции в этой ситуации 
комсомольский актив 
группы. В совхозе ком
сорг В. Борисов молча 
слушал словесную пере
палку. Простояли в сто
роне профорг Ю. Тарасов 
и члены комитета комсо
мола факультета А. Мю- 
лер, Г. Подплетнева, М. 
Колесник, Г. Миронов. 
Они не стали искать кон
такта с администрацией 
совхоза, не показали са
ми должного примера в 
работе. Ведь не ради од
ного часа привозили их 
в совхоз. Совсем рядом, 
на соседней овощной базе, 
не хватало рабочих рук, 
в то время, когда группа 
горланила песни,

КАРТОФЕЛЯ

Бюро комитета комсо
мола института вынесло 
виновным выговор, всей 
группе высказало обще
ственное порицание.

К сожалению, это не 
единичный случай недоб
росовестного отношения 
студентов к переборке 
картофеля. Перед отправ
кой в совхозы секретари 
и члены комитетов 
ВЛКСМ специальности 
должны объяснять необ
ходимость и серьезность 
этой работы, помогать в 
организации соревнова
ния на местах, смотреть, 
как трудятся студенты, 
поощрять лучших, торо
пить отстающих.

На любой работе ком
сомольцы должны пока
зывать пример, тем бо
лее, на такой ответствен
ной, от которой зависит 
будущий урожай.

Г. ВЕНДЕЛЕВА.

ПРАЗДНИК 

ПЕСНИ 

И ТАНЦА
5 июня на плошали 

около Дворца спорта 
и зрелищ было много
людно и празднично. 
Здесь состоялся район
ный праздник песни и 
танца в рамках фес
тиваля искусств «Се
верное сияние». Со 
сцены под открытым 
небом звучали песни о 
Родине, партии, Ле
нинском комсомоле. 
Юноши и девушки в 
нарядных красочных 
костюмах исполняли 
народные танцы.

В празднике приня
ли участие коллекти
вы электролампового 
и электротехнического 
заводов, университета 
и мединститута. Тепло 
приняли зрители вы
ступление грациозных 
пар ансамбля совре
менного бального тай
ца политехников «Вик
тория».

Молодость весело 
танцевала под зажига
тельные ритмы вокаль
но-инструментального 
ансамбля.

Г. ГАЛКИНА. .
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РЕАЛЬНЫЕ
ПРОЕКТЫ

Заканчивается диплом
ное проектирование на 
кафедре горючих иско
паемых. Здесь стало 
традиционным выполне
ние дипломных проектов 
на реальной основе, ког
да работа может цели
ком, или в главной ее 
части быть использована 
на производстве.

В этой связи хотелось 
бы отметить проекты сту* 
дентов-нефтяников (заоч
ников) В. Яловенко и Р. 
Исмаилова (руководитель 
— заведующий кафед
рой горючих ископаемых 
В. Н. Ростовцев), ~ соста
вивших проекты поиско
вого бурения на новых 
площадях Томской обла
сти. Студенты X. Рахма- 
тулин и Т. Рахматулина 
разработали проекты по
искового бурения на но
вых площадях Тюмен
ской области, студентка 
Л. Арышева составила 
проект промышленной 
разведки Урьевского мес
торождения, экономиче
ски более выгодный, чем 
существующий.

Защита проектов начи
нается. Что ж, в добрый 
путь1

В. КОКУНОВ,
с. н. с. кафедры го
рючих ископаемых.

РАБОТЫ 
НА КОНКУРС

В институте проводит
ся конкурс имени уче
ных-политехников на
лучшую научно-исследо
вательскую, опытно-кон
структорскую и учебно
методическую работу мо
лодых научных сотрудни
ков ТПИ.

На конкурс представ
ляются защищенные и 
утвержденные диссерта
ции, опубликованные мо
нографии, учебники и 
сборники статей, научные 
отчеты, изобретения, за
щищенные авторскими 
свидетельствами, работы, 
зарегистрированные в на
учно-техническом инфор
мационном центре.

Работы представляют
ся через советы молодых 
ученых факультетов и 
НИИ до 15 июня в коми
тет ВЛКСМ ТПИ. Побе
дителям присуждаются 
дипломы и денежные 
премии.

ТПИ ЯВЛЯЕТСЯ БАЗОВЫМ В РЕСПУБЛИКЁ 
ПО РАЗРАБОТКЕ И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ 
ЛАБОРАТОРНЫХ РАБОТ С ЭЛЕМЕНТАМИ НА
УЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИИ. ЕГО ОПЫТОМ ПОЛЬ
ЗУЮТСЯ ДРУГИЕ ВУЗЫ.

Н А У Ч Н Ы Й  п о и с к
В УЧЕБНОМ ПРОЦЕССЕ

В н и м ан и е,
опы т!

ЗАВЕРШИЛСЯ ин
ститутский конкурс на 
лучшую постановку и 
проведение лабораторных 
работ с элементами науч
ных исследований.

В чем! же особенность 
этих лабораторных и ка
ково их отличие от типо
вых учебных работ?

Прежде всего в том, 
что работы исследова
тельского характера свя
заны с выполнением за
дач, не имеющих стан
дартного решения, или 
возникших в проблемной 
ситуации. Студент обя
зан быть знаком с общи
ми методиками проведе
ния эксперимента, обра
ботки и анализа полу
ченных результатов. Роль 
преподавателя сводится к 
общему руководству.

Проведение таких ра
бот требует предвари
тельной методической 
подготовки. Пока подоб
ных лабораторных - работ 
и в нашем институте не 
много. Но они заплани
рованы на всех кафедрах.

Каковы же итоги смот
ра-конкурса?

Несомненно, вырос в 
этом плане уровень мето
дической работы на ХТФ 
(председатель методиче
ской комиссии Н. С. До- 
бычина, ответственная 
за методическую работу 
по УИРС и ННРС до
цент С. И. Карбаинова). 
Все кафедры факультета 
приняли участие в кон
курсе. Работы тщательно 
проанализированы и вы
браны лучшие. Здесь 
конкурс продолжался в 
течение всего учебного 
года.

Всего на институтский 
этап конкурса было пред
ставлено по группе об
щенаучных и общеинже- 
нерных кафедр 11 луч
ших лабораторных работ 
с элементами научных 
исследований, по группе 
специальных кафедр — 
23 лучших работы.

Победителем по группе 
общенаучных и общеин
женерных кафедр стала 
лабораторная работа «По
тенциометрическое изуче
ние растворимости осад
ков сульфидов ртути и 
серебра в буферных рас
творах». Автор-постанов
щик доцент кафедры фи
зической Химии ХТФ 
В. Е. Катюхин.

Большую помощь в ор
ганизации и постановке 
лабораторных работ с 
элементами научных ис
следований оказал зав
кафедрой физической ' и 
коллоидной химии про
фессор доктор А. Г. 
Стромберг.

II место по группе 
общеинженерных и обще
научных кафедр заняла 
лабораторная работа 
«Исследование и расчет 
проточного реактора сме
щения и каскада реакто
ров», поставленная до
центом кафедры общей 
химической технологии 
ХТФ М. Д. Медведевым.

III место присуждено 
циклу лабораторных ра
бот с элементами науч
ных исследований по те
ме «Определение пара
метров эквивалентного ге
нератора», автором кото
рого является доцент 
АЭМФ В. М. Высоцкая, 
постановщиком — доцент 
Н. М. Малышенко.

По группе выпускаю
щих кафедр лучшей лабо
раторной работой с эле
ментами научных иссле
дований был признан 
цикл работ «Катодная за
щита протектором», по
ставленный доцентом ка
федры ФКХ и электрохи
мических производств 
О. И. Налесииком и 
м. н. с. В. И. Хижняко
вым. Тематика работ ре
альная и относится к 
важнейшим по комплекс
ной программе «Нефть и 
газ».

I место по группе про

филирующих кафедр так
же досталось циклу ис
следовательских работ по 
курсу «Планирование и 
организация измеритель
ного эксперимента», ав
тор — доцент кафедры 
ИИТ ЭФФ В. С. Плот
ников.

II место присуждено 
лабораторной работе по 
курсу «Влияние техноло
гических факторов на ме
ханические и электриче
ские свойства изоляцион
ной резины». Автор — 
доцент кафедры ЭИКТ 
АЭМФ Л. И. Стрыжкова 
уже второй год подряд в 
числе победителей кон
курса.

III место досталось ла
бораторной работе по 
проектированию цифро
вых устройств на логиче
ских микросхемах, по
ставленной доцентами 
кафедры промышленной 
и медицинской электро
ники ЭФФ А. С. Моска
левой и Э. Б. Хаюг.

Не приняли участия б 
конкурсе АВТФ и ГРФ 
(председатели факуль
тетских методических ко
миссий А. С. Бердник и 
Ю. Н. Фомин). Слабо 
поработали ФТФ, МСФ, 
ТЭФ, ЭЭФ. Кафедры 
этих факультетов оказа
лись не подготовленны
ми к участию в конкур
се. В частности, на АВТФ 
нет разработанных лабо
раторных работ с элемен
тами научных исследова
ний. Этим факультетам 
следует особенно внима
тельно изучить опыт луч
ших кафедр, ведь у них 
тоже есть свои планы ве
дения лабораторных ра
бот с элементами науч
ных исследований.

Г. ИВАНОВА,
доцент, председатель
методической комис

сии по УИРС и НИРС 
института.

Младший научный сотрудник Б. Л. Грошев ра
ботает на кафедре радиотехники с 1977 года. В 
1982 году, окончив целевую аспирантуру, предста
вил к защите диссертацию на тему «Многозначные 
меры синусоидального напряжения с повышенной 
точностью и быстродействием». За время работ.я им 
получено 10 авторских свидетельств на изобрете
ния, 4 из которых внедрены в производство. После
дующие разработки были выпущены мелкими се
риями на Харьковском заводе «Прибор», Невинно- 
мысском заводе электроизмерительных приборов и 
в НИИ электронной аппаратуры г. Ленингра
да. Созданный им прибор ДУ-10 экспонировался на 
ВДНХ СССР и был отмечен бронзовой медалью.

НА СНИМКЕ: Б. Л. Грошев за настройкой ап
паратуры.

ДИСЦИПЛИНА, ЭФФЕКТИВНОСТЬ, КАЧЕСТВО

НОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
На профсоюзных со

браниях коллективов на-’ 
шего института высказа
ны новые замечания и 
предложения по улучше
нию трудовой и произ
водственной дисциплины. 
Публикуем предложения, 
которые неоднократно 
повторяются в протоко
лах собраний.

Сократить отчетность, 
упорядочить делопроиз
водство в институте.

Поднять значение дол
жностных инструкций: 
иметь их, с ними знако
мить принимаемых на ра
боту, вывешивать их на 
видных местах, по ним 
вести спрос за результа
ты труда.

Руководству институ
та продумать меры, ис
ключающие необходи
мость заниматься обще
ственной работой в слу
жебное время.

Внимательнее отно
ситься к преподавателям

общих кафедр при состав
лении расписания заня
тий.

Упорядочить участие 
института в сельхозра
ботах и на стройках: за
ранее планировать объем 
работ, обходиться малы
ми силами, повышая эф
фективность и т. д. Упо
рядочить также привле
чение женщин к этим ра
ботам с учетом их здоро
вья и возраста.

Восстановить практику 
выделения денег налич
ными материально ответ
ственным лицам для по
купки канцтоваров.

Улучшить режим рабо
ты сберегательной кассы 
в главном корпусе.

Профкому сотрудников 
ходатайствовать через 
облсовпроф об увеличе

нии количества семейных 
путевок в санатории и до
ма отдыха на летний пе
риод.

ИДЕТ ДВУХМЕСЯЧНИК ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ

НАМЕЧЕННОЕ- ВЫПОЛНИТЬК ТО из нас не ис
пытывает прият
ные ощущения, 

когда идет по чистой ули
це или скверу, и наобо
рот — настроение ме
няется, когда кругом 
грязь и беспорядок.

Известно, что с 15 ап
реля по 15 июня в горо
де проходит двухмесяч
ник по благоустройству. 
Наш коллектив, как и в 
прошлые годы, принима
ет в нем самюе активное 
участие. Нет, наверное, в 
институте человека, кото
рый не вносит посильный 
вклад в благоустройство 
территории, учебных кор
пусов или общежитий. 
Возглавляют эти работы, 
как правило, секретари 
партийных организаций, 
деканы факультетов, ди
ректора НИИ.

Коллективами НИИ 
проделана большая рабо
та в Лагерном саду — 
любимом месте отдыха 
жителей города. Эти же

коллективы много дела
ют и по благоустройству 
прилегающих к ним тер
риторий. Чистыми и уют
ными выглядят террито
рии у 10 го корпуса (де
кан ФТФ В. В. Евстигне
ев), 2-го корпуса (декан 
ХТФ Ю. А. Карбаинов), 
16-го и 4-го корпусов 
ЭФФ и ТЭФ (деканы 
В. М. Лисицын и А. В. 
Кузьмин). Немало при
шлось потрудиться на 
очистке своих террито
рий коллективам АЭМФ 
и ЭЭФ. Благодаря их уси
лиям значительно чище 
стало в районе 8-го кор
пуса и у столовой «Раду
га». Большую работу 
проделали работник!! 
НТВ.

За время двухмесячни
ка проспекты Ленина, 
Кирова и улица Усова,

прилегающие к институ
ту, по существу обнови
лись. На очищенных от 
мусора скверах произве
дена подкопка земли и 
посеяна декоративная 
трава, очищены бордюры 
и лестницы. Там же идут 
большие реставрацион
ные и благоустронтель- 
ные работы: капитально
ремонтируется подпорная 
стенка по Кирова, 2, 
реставрируются поста
менты памятников Киро
ву и Усову. Заменяется 
лестница у памятника 
Кирову.

Уютнее стало в сту
денческом городке. Га
зоны и скверы в районе 
Студенческих суби^житий 
радуют глаз...

начала приобретать при
глядный вид. По ней от 
улицы Белинского до 
Вершинина проложен ас
фальт, продолжаются ра
боты по восстановлению 
газонов, идет посадка де
ревьев. Только в районе 
студгородка, некоторых 
жилых домов и 10-го 
учебного корпуса посаже
но за последние дни бо
лее 300 деревьев.

Эти и другие благо
устроительные работы — 
труд многих тысяч лю
дей. План двухмесячника 
в основном выполняется, 
но не сделано еще мно
гое.

Задерживается асфаль
тирование ряда площадей 
у учебных корпусов и в 
студгородке, кое-где мед
ленно идет посадка де- 

и кустарников,

пока не видно цветочных 
клумб. Многие огражде
ния спортплощадок в 
студгородке не покраше
ны, некоторые требуют 
ремонта. Полезно было 
бы продолжить шефство 
над студенческим город
ком комитету комсомола 
и кафедре физвоспита- 
ния.

Есть жилые дома, где 
не проведено ни одного 
субботника, поэтому тер
ритории у домов на Гер
цена, 24, Карпова, 8, 
8-4, 8-5, 8-6, Белинско
го, 88 и других, до сих 
пор не очищены от мусо
ра и зимних накоплений. 
Не полностью убран му
сор на Советской, 78, 90, 
92, по улицам Студгоро- 
док, 2, 3, Кулева, 29, 
Белинского, 73, Учеб

ной, 42. Не все детейие 
площадки имеют надле
жащий вид. И естествен
но, вина здесь не столько 
жильцов, сколько работ
ников жилищно-эксплу
атационного участка ин
ститута (начальник Р. Ф. 
Попова), не организовав
ших труд людей. 1КЭУ не 
выполнил и такие обяза
тельства, взятые на 
двухмесячник, как: до
биться 14 паспортов «са
нитарного благополучия» 
и на 5 домов получить 
звание «Дом образцового 
состояния».

Дело чести каждого 
политехника — добивать
ся, чтобы территории, за
крепленные для благо
устроительных работ, 
были в образцовом состо
янии.

В. БУРКОВ, 
зам. начальника шта
ба по благоустройст
ву, инструктор парт

кома.Отрадно и то, что на
конец-то улица Пирогова ревьев



С ПРЕМЬЕРОЙ!
«КАРМЕН» Ж. БИЗЕ В ПОСТАНОВКЕ 

НАРОДНОГО ОПЕРНОГО ТЕАТРА

МЫ с нетерпением 
ждали этой встречи от 
наших энтузиастов опер
ного искусства. О том, 
что эта встреча принесет 
радость, обещала поста
новка первого действия 
оперы год назад.

Постановка такого 
сложного оперного спек
такля на самодеятельной

сцене требует определен
ной смелости, высокого 
исполнительского мастер
ства певцов и актеров.

В целом спектакль 
удался. Исполнение опе
ры было свежим, эмоцио
нальным и не оставило 
слушателей равнодушны
ми к спектаклю. Это 
заслуга музыкального ру
ководителя и дирижера 
В. П. Мельниченко, ре
жиссера О. П. Боярской, 
солистов и всего коллек
тива театра.

Партия Кармен дает 
певице большие возмож
ности для проявления 
как вокальных данных, 
так и драматического 
мастерства. Гибкий, бога
тый тембровыми краска
ми голос (меццо-сопрано), 
естественность пения по
зволили Л. Дзюбиной вы
разительно исполнить 
роль героини оперы. В 
образе, созданном ею,

хорошо переданы любовь 
к жизни, свободе, кипу
чий темперамент цыган
ки.

Г. Фомин хорошо из
вестен слушателям опер
ных постановок народно
го театра. В партии Хозе 
он точно выявил и лири
ческие (2-е действие), и 
драматические (4-е дей
ствие) оттенки образа. 
Причем, лирическое на
чало певцу по характеру 
голоса оказалось ближе.

Роль Микаэлы испол
нила В. Пантелеева. Пе
вица нашла в своем кра

сивом голосе (колоратур
ное сопрано) свежие 
краски для лирического 
прочтения партии.

Э. Декало (Цунига) 
вновь порадовал слуша
телей целостностью соз
данного им вокально- 
сценическоГо образа.

Уверенно исполнил 
партию Эскамильо А. 
Адам. Добрых слов за
служивают исполнитель
ницы партий Фраскиты 
Г. Сергеева и Мерседес 
И. Гончарова. Особенно 
запомнился дуэт в сцене 
гаданья (3 е действие 
оперы).

Успеху спектакля спо
собствовал хор (хормей
стер Е. Бочкова). Хочет
ся отметить, что основу 
мужской группы хора со
ставляют студенты физи- 
ко-технического факуль
тета. Танцевальные но
мера в 4-м действии ин
тересно, с чувством сти
ля оперы, поставлены 
В. И. Одинцовой.

Высоким художествен
ным вкусом, тонкостью 
нюансировки, умением 
составить хороший ан
самбль с солистами и хо
ром характеризуется му
зыкальное сопровождение 
оперы В. С. Николаевым. 
Спектакль оформлен О. 
Мартемьяновой.

Коллектив народного 
театра ставит новые твор
ческие задачи, призван
ные воспитывать у сту
денческой молодежи лю
бовь к искусству.

А. ВЁРГУН, 
доцент ФТФ.

НА СНИМКАХ: ввер
ху — сцена из второго 
действия. Кармен — Л. 
Дзюбина, Цунига — Э. 
Декало; слева — Микаэ
ла в исполнении В. Пан
телеевой; внизу — хор 
девушек нз первого акта.

Фото М. Пасекова.

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ

«С Ю Р П Р И З Ы » БЕГА
Бег и ходьба — это 

самые древние и естест
венные способы передви
жения человека по зем
ле, способствующие его 
пропорциональному фи
зическому развитию и 
обеспечивающие, по сути 
дела, его жизнь. Включе
ние в работу всех основ
ных мышц, полное и по
стоянное движение каж
дой части тела, интен
сивная работа сердечной 
и дыхательной систем, 
простота регулирования 
нагрузок и возможность 
заниматься в любую по
году, в любое время го
да — главное преимуще
ство бега. Каждый, кто 
стал им заниматься, с 
удивлением обращает 
внимание на приятные 
изменения после .бего
вых тренировок.

Физическая актив
ность. Говоря о ней, нель
зя не отметить один из 
«сюрпризов» бега: чем
больше человек-им зани
мается, тем больше ему 
хочется вести активную

жизнь. Бег будит естест
венные стремления к 
движению, которые у 
многих «сидящих» людей 
практически атрофирова
ны.

Тесно связано с бегом 
и закаливание. После не
скольких занятий с удив
лением обнаруживаешь, 
что дыхание становится 
глубоким и редким.

«Вь! организуете бег, 
бег — вас» — под этими 
словами готов подписать
ся любой из занимающих
ся. Как-то незаметно, 
вначале исподволь, а за
тем решительно, бег вхо
дит в вашу жизнь, пол
ностью изменяет беспо
рядочный режим дня, 
дисциплинирует, застав
ляет вовремя ложиться 
спать, рано вставать, от
казываться от вредных 
привычек, повышает ра
ботоспособность как ум
ственную, так и физиче
скую.

В. КУРЕНКОВ,
А. КИРЕЕВ.

студенты ЭФФ.

НА ПЕРВЕНСТВО ГОРОДА
Лишь три дня прошло 

после первенства инсти
тута, а наши легкоатлеты 
вновь вышли на сорев
нования, сей раз на пер
венство города. Кандидат 
в мастера спорта И. Гри
дасов (НИИ ЭИ), не 
знающий поражений в 
этом сезоне, уверенно 
выиграл финальный за
бег на дистанции 100 м. 
У женщин в этом виде 
программы чемпионкой 
стала Т. Конина 
(ХТФ). Вместе со своими 

товарищами они стали

победителями и в эста
фетном беге 4 X 100 м. 
А мужская команда в со
ставе И. Гридасова, С. 
Мезенцева, А. Штаха, 
С. Кальянова, показав
результат 42,8 сек., по
вторила рекорд институ
та.

В секторе по прыжкам 
в высоту лучшей была 
Е. Агаркова (ХТФ).
Третье место у М. Еки- 
менко (ТЭФ). Второе
место в метании диска 
занял С. Бракоп (ФТФ).

С. НЕСЫНОВ.

.........................................................................................

ПЕРВЫЕ СТРОКИ
Юрий Червячков софское осмысление §

учится на третьем 
курсе физико-техниче- 
ского факультета. В 
этом году он впервые 
пришел на занятие ли
тературного объедине- 

I  ния. В его стихах ока

окружающей жизни. 
Это дает право ска
зать, что стихи Ю. 
Червячкова отличают
ся своеобразием, вдум
чивым взглядом. Пред
лагаем читателям га-

ПЕРЕДАЧА «РАДИО -  ТПИ»
ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 ИЮНЯ
I. «Дни и ночи сессии» — рассказываем 

о результатах рейда КП, проведенного в об
щежитиях ТПИ.

II. Репортаж с экзамена по общественным 
наукам.

III. Театральная афиша. У микрофона — 
режиссер Томского театра юных зрителей 
В. Е. Сливкин.

|  зались удачные россы- зеты первую подборку в 
пи поэтических нахо- стихов молодого авто- Ё 
док. Миру молодого ра. 
автора присуще фило- В. ПЕТРОВ.

Сменился караул у Вечного огня,
Звучат аккорды, затихая,
В году нет радостней и скорбней дня,
Чем этот день в начале мая.
Живая память — в ранах ветеран.
Как вечно время — подвиг вечен.
Солдат — освободитель многих стран 
Стоит, огнем военным мечен.
Прошел Европу, ранен много раз.
Был всю войну простым солдатом,
И вспоминает, может, в этот час 
Такой же день в далеком сорок пятом. 
Пусть время на минуту замолчит.
Давайте вспомним подвиг тот бессмертный. 
И пусть один лишь реквием звучит 
Сегодня в этот праздник светлый.

у  АПЦЕВАЛЬН Ы И 
■ сезон ансамбля со

временного бального тан
ца «Виктория» был на
сыщенным.

С сентября 1982 года 
руководители коллектива 
— Александр и Светла
на Илюшеновы ■— приняли пяти городов — Челя- 
участие в восьми межго- бинска, Тюмени, Новосн- 
родских конкурсах. Стар- бирска, Томска и Курга-

Успехи « Виктории»
Кургане в конкурсе «Б» по программе лати- 
бальных танцев приняли ноамериканских танцев 
участие представители заняли супруги Илюше

новы. Лидерство одержа
ли они и в европейской

шая группа ансамбля вы
езжала на семь турниров 
в различные города Си 
бири.

21—22 мая в городе

искусство на 
представили

на. Свое 
суд жюри 
60 пар.

По единодушному мне
нию I место в классе

программе.
На этом конкурсе ру

ководители «Виктории» 
выполнили норматив тан
цоров для перехода в

следующий, более высо
кий класс «А». Теперь в 
г. Томске две пары, чье 
мастерство оценено та
ким высоким нормативом.

Поддержала победите
лей и вторая пара поли
техников, выступавшая в 
классе «С». Т. и С. Под
дубняк заняли пятое мес
то.

В пионерском лагере 
«Юность» будет произве
ден новый набор в состав 
коллектива.

Г. ГРИГОРЬЕВА.

Как ты пишешь 
стихи свои? 

Мне задали как-то 
вопрос. 

Появляется рифма 
— лови — 

Я ответил почти 
всерьез,

А любимая тема 
твоя?

И вообще, как, 
легко сочинять? 

Сочинять-то легко, 
сказал я, 

Тяжело лишь 
бывает писать.

И СНОВА 0 БЕСПОРЯДКАХ 
В С Т О Л О В Ы Х

Газета не раз сообща- говли нарушаются почти 
ла о нарушениях правил во всех столовых комби- 
торговли и обслужива- ната. Часто столовые и 
ния работниками столо- буфеты закрываются

тать до 22 часов. В этот 
же день столовая элек
троэнергетиков на ул. 
Пирогова, 18-а, закрылась 
на 20 минут раньше.

Несмотря на то, что 
давно известно о запре
щении продажи табачных 
изделий в столовых ин
ститута, в буфетах обще-

вых. Директор комбината раньше положенного вре- житид по ул Вершини-
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общественного питания мени. Так, например, 
А. В. Пономарева только столовая по ул. Верши- 
что ответила на ряд жа- нина, 37, 23 мая была
лоб и материалов рейдов закрыта на 15 мин. рань- 
о принятых мерах. А бес- ше времени, буфет на 
порядки продолжаются. втором этаже столовой 

Рейды группы БХСС «Радуга» 24 мая был 
оперативного отряда по- закрыт в 20 часов 50 ми- 
казали, что правила тор- нут, хотя должен рабо-

на, 31, 46, 48, и Пирого- 
18, вопреки приказу, 

продавались сигареты.
Задержаны с продук

тами без оплаченных че
ков работники столовых 
А. И. Ильинская, А. Г. 
Чекурова, Р. Н. Тарано

ва, С. А. Уточкина.
Заведующая производ

ством столовой на ул. 
Вершинина, 31, Э. П. 
Васильева с членами 
группы БХСС вела себя 
грубо, отказывалась от 
подписи на актах и в ра
портах, не предоставила 
контрольный журнал. 
Приготовление и рацион 
блюд в ее смене оставля
ет желать лучшего.

Н. СОЛДАТОВ, 
комиссар группы БХСС.
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